

Steinacher Handwerker:

Schneider

# Edmund Ziegler

geb. 15.11.1889

verh. 23.2.1919

gest. 14.8.1947

Edmund Ziegler lernte 5 Jahre das Schneiderhandwerk bei Schneidermeister Jakob Klüber in Bad Kissingen. Davon gehörten 3 Jahre dem Herren- und 2 Jahre dem Damenschneider (bei Meister Windischmann). Die Mutter bezahlte das nötige Lehrlingsgeld und das war nicht wenig.

Den 1. Weltkrieg machte Edmund Ziegler als Soldat in Frankreich (Metz) mit, war mehrmals verwundet und wurde 1918 aus einem Hilfslazarett in Augsburg in seine Heimat entlassen.

1919 heiratete er und gründete in Hs. Nr. 128 eine Herren- u. Damenschneiderei. Er baute Anzüge, Kostüme und Mäntel. Die Kundschaft stammte aus dem Dorf, aus der Umgebung und aus Bad Kissingen. Es waren Beamte (Forst- u. Polizeibeamte, Lehrer), dann Geistliche und Ärzte. Viele kamen aus dem Weltbad; denn Ziegler hatte in der Badestadt gelernt und dadurch einen großen Kundenkreis gekannt. Außerdem arbeitete er billiger als seine Kissinger Kollegen und diesen Vorteil wollten die vornehmen Herrschaften nicht ungenutzt lassen. Frau Ziegler arbeitete tatkräftig mit. 1919 kostete ein Anzug 10-20 Mark.

1935 wurde von Hitler die allgemeine Wehrpflicht eingeführt. Ziegler erhielt von seiner Innung nun Heereslieferungsaufträge, nämlich Uniformen für die Soldaten. Auch der Steinacher Feuerwehr fertigte er Uniformen.

1944 kam Ziegler mit anderen Steinachern zum Westwall. Die Arbeit war für den Schneidermeister zu hart, zu schwer. Er holte sich einen Leberriß, der seinen frühen Tod verursachte.

Frau Ziegler wohnt bei ihrem Sohn Walter, der das alte Schneiderhaus abriß und einen schönen, modernen Neubau errichtete. Sie unterstützt heute noch ihre Tochter Elfriede in der Bäckerei Reuß und betreut kleine Urenkel. Gerne denkt sie heute noch an die Zeit ihrer jungen Ehe zurück.

Ausgebildete Lehrlinge:

---

1. Alois Hergenröther (Steinach/S.) +
2. Edmund Schmitt (Hohn)
3. Hermann Ziegler (Bahnbeamter, Veitshöchheim)
4. Emma Köth (Eddersheim)
5. Rosa Then, verh. Schultheis (Steinach/S.)
6. Ida Metz (Steinach/S.) +
7. Maria Schmitt (Steinach/S.)

Edmund Schmitt wanderte nach Südamerika (Buenos Aires) aus  
u. gründete dort eine große Schneiderei.

Kinder der Familie Ziegler:

Hermann Ziegler (Bahnbeamter, Veitshöchheim)  
Elfriede Ziegler (Bäckersgattin, Steinach/S.)  
Walter Ziegler (Technischer Zeichner bei Fa. Preh,  
Bad Neustadt/Saale).

Westwallarbeiter aus Steinach/Saale:

---

Klemens Bauer  
Ernst Schmitt  
Anton Schultheis  
Pius Wegmann  
Otto Hildmann (Roth)  
Edmund Ziegler.

Mitgeteilt von Frau Ziegler.  
Niedergeschrieben an Weihnachten 1969.